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蝴蝶兰的花盆选好了，并确定选用的植
料，就可以给你的蝴蝶兰上盆了。

材料的准备
• 花盆如果是新买来的，可以直接用；如

果是老花盆，需要清洁干净。用温热水将原
来残留在花盆里的老痕迹洗干净，这一步是
不能省略的。当然能用75%酒精喷雾消毒洗干
净的花盆是更好，不做这一步也行。

• 如果用水苔，买来的水苔是干燥的，用
水彻底浸湿水苔，然后挤干水分，这样水苔
就润而不湿了。

• 木炭、陶粒、火山石使用前需要用水洗
干净。

• 如果树皮买的是兰花专用，可不处理，
直接用。

蝴蝶兰的处理
• 将蝴蝶兰从老植料里拿出来，清理贴在

根上的老植料。如果有树皮贴在根上很紧，
掉不下来，此时用水冲一下，用手轻轻地拨
一下，如果仍然贴得很紧，就留着，不要强
做，以免伤根。贴在花盆壁上的根，可以用
餐刀，轻轻地剔下来。所有的操作，都尽量
不要伤及健康的根系。此过程中，难免有些
小伤，也是没有关系的。

• 用75%的酒精消毒剪刀，剪掉枯根，烂
根。（冲水后饱满的、肉肉的、绿绿的是健
康的根）

• 用75%酒精或者3%的双氧水消毒创口，
晾干创口。

完成以上所有步骤，蝴蝶兰上盆的工作
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基本就完成一大半了。
现在就是将蝴蝶兰放入花盆里，填入准备

好的植料，就大功告成了！提醒一下，在我们家
养环境下，如果用纯水苔种植蝴蝶兰，水苔不能
塞得太紧，特别是蝴蝶兰中心的根周围（俗称内
堂），水苔只能寥寥少许，否则根部不透气，蝴
蝶兰容易烂根。

蝴蝶兰可能有些根很长，原来就生活在空气
中，伸在盆的外面了，那也没关系的，就让它在
盆的外面，因为这些气生根已经适应在空气中吸
收水分。不要强行将这些气生根放入植料里，如
果强做，这些根很容易就撕裂，而且进入植料后
反而容易萎缩干瘪了。

蝴蝶兰上好盆以后，有一点一定要特别注
意，就是要将蝴蝶兰在上盆过程中弄湿的叶子、
叶冠中心、叶冠底部用面巾纸彻底擦干，特别是
叶冠中心，否则蝴蝶兰极其容易烂心。

有些蝴蝶兰由于各种养护原因，根系不发
达，通俗的说，就是没有太多根了，种到花盆
里，填入植料之后，还是摇摇晃晃的，你就要根
据实际情况，想办法固定好它。否则蝴蝶兰在花
盆里摇摇晃晃的，根总是在植料中发生摩擦，根
也是长不好的。

最后，上好盆的蝴蝶兰，一般我是不立刻
浇水的，我会第二天再浇水。特别是植料中加入
水苔的，水苔前期处理后已经是半湿的，就更是
不用立刻浇水了，否则蝴蝶兰根部被剪刀剪过的
新鲜创口，就太湿了，容易烂根。如果你用现成
以树皮为主的植料，可以浇水，但是不要立刻泡
盆，同理，为了防止蝴蝶兰根部伤口感染腐烂。

我养了很多兰花，上盆的工作也经常在做，
可能是习惯了，没觉得很复杂。现在真的这么一

点一点写下来，回头一看，没想到洋洋洒洒一大
堆，如此繁琐。

养蝴蝶兰，仅仅是将蝴蝶兰放入花盆里就这
么多的工作，各种的细节。难怪我每次将我新开
的各种兰花拿给我老父亲欣赏的时候，他总是会
说：“从来没有看到这么漂亮的花，每一棵都不
一样！”接着老父亲又说：“美是美的，但是为
了养好她们，让她们开花，你花了多少心思，不
简单呀！”听了老父亲的话，当时没觉得什么。
现在看来任何事情还真的都是旁观者清呐！

（本文提及的经验均来自于作者本人在北美中
西部地区家养蝴蝶兰的切身体验，仅供参考）

如果DM在急诊当班，他总是会发几个短信给
我：“某某病人需要会诊，你不要来，等病人进了病
房再去看”。他告诉我，急诊室每天人山人海，三教
九流各方神圣均会出其不意地来到，急诊室医生会处
理好急诊问题，你只需在病房看病就行，做好防护。

2020年12月，辉瑞疫苗终于面世，我们一线医护
人员已经安排好在12月14日开打疫苗。

11月30日，我得知DM新冠检测阳性，但不需住
院。12月2日，DM的老大发短信给我：父亲气促，正
在去急诊室的路上。一阵子后又来一信：氧分压80%。
又一阵后写来：经激素和吸氧，情况大好，接受了一
剂单抗注射，坚持要回家养病。

平静了几星期后，DM的病情有了反复，包括多
器官功能低下，但是他坚持在家自疗，包括静脉给药
和持续吸氧。随后病情急剧加重，进了CCU。此时他
巳经多器官衰竭，需要大量用药勉强维持生命体征，
已经到了不插管就无法继续存活的地步。那天早上，

他通过家属告知：“不要插管，我很累，想去一个安静
的地方歇歇”。说完，一把摘下脸上的氧气罩，15分钟
后，呼出最后一口气，撒手离去。 

这事对所有了解他的人都是一个巨大的震动。作
为一个急诊室医生，DM是真正的一线勇士，直面百年
一遇的疫情；作为一家之主，他为支撑大家庭而劳累终
生。这样一个为人耿直、治病救人无数的医生却不幸倒
在了疫苗到来的黎明之前。在生命的最后一刻，他深知
即使侥幸活下来，面对的也将是漫长又痛苦的病程。一
个毫无生活质量的存在不是生活，只是活着而已。这是
一个强势的中年男人无法接受的现实，因此，当他竭尽
全力用虚弱的右手毅然决然地摘下氧气面罩时，没有任
何人试图阻止他。

此刻，我坐在窗前，看着地上晶莹的冰花，心里
有说不出的惆怅、愤懑和不解！疫情两年来，号称世
界唯一的超级大国，美国，已经有7千6百万人感染，90
万人离世，其中逝去的医护人员已达数千。倘若等到

疫苗，两位好友会不会躲过此劫？即便疫苗问世后，
又有多少人拒绝疫苗死于非命？今天，新冠依然在肆
虐，嘲笑着人类的无力、无知和无能……

生命无疑是美好的，生活也可以很精彩。作为一
个不信神的人，有时我会思索，冥冥之中，是否真有
神灵存在，这是不是对人类的惩罚？会不会救小民于
水火瘟疫？作为一个在美国行医二十几年的医生，我
也深知人力之有限，当生活质量不复存在时，如果仅
留呼吸，那便失去了生活的意义，于是就有刚强之人
自断氧供飘然而去。

一缕阳光透出云层，淡淡地洒在冰雪上。虽然无
力融尽积雪寒冰，总归是有了希望。料峭春寒，挡不
住东风浩荡，雪融花开必然不远。

(本文首载于美华医师:美国华人执业医师协会是一
个非赢利性国际组织，简称SCAPE。它是一个跨专业、
跨地区的美国华裔医生组织。SCAPE的网址是WWW.
SCAPEUSA.ORG。)


